



INSTITUTO DEL CAFÉ DE COSTA RICA

San Pedro de Barva Heredia, Costa Rica

Circular N°3585 17 de marzo 2025

Resumen del evento "Un día de campo con el sector cafetalero"

Señoras y señores;

Productores, Beneficiadores, Exportadores y Torrefactores.

Estimadas/os señoras/es:

Reciban un cordial saludo de parte del Instituto del Café de Costa Rica (ICAFE).

La Comisión de Valores del Instituto del Café de Costa Rica (ICAFE) y la Dirección Ejecutiva agradecen su participación en el evento "Un día de campo con el sector cafetalero".

A continuación, se emite resumen de lo informado por los panelistas durante la actividad:

Objetivo:

Presentar una visión integral del trabajo de cada sector, los desafíos inherentes, perspectivas de colaboración, abordaje de la importancia y acatamiento de legislación vigente.

Presentación de los señores panelistas:

Fernando Naranjo del sector productor, Luis Campos, sector beneficiador, Iván Fernández, sector exportador, Marvin Rojas, sector Torrefactor.

Representante del sector productor:

Don Fernando Naranjo, se presentó como miembro de la Junta Directiva destacando su experiencia, trayectoria y roles desempeñados.

Recalcó su compromiso con el sector productor, mencionando su dedicación y pasión por el café, su intención de mejorar las condiciones de la caficultura y enfrentar los principales desafíos, incluyendo la rentabilidad, renovación de cultivos e integración generacional, considerando que se debe motivar a nuevas generaciones para que continúen con la actividad y que la mecanización es el futuro de la recolecta.

Destacó la importancia de mantener una buena relación y colaboración entre los diferentes sectores, ya que este apoyo conjunto es esencial para el éxito y la sostenibilidad de la caficultura.

Mencionó que el soporte entre los sectores permite abordar desafíos comunes de manera más efectiva, aprovechando las fortalezas de todos para mejorar la productividad y comercialización del café. Indica que como representante de Junta Directiva practica el valor de la empatía, para contar siempre con el apoyo y es persistente en las decisiones del sector productor.

Agradece por la existencia de la ley que rige al ICAFE, menciona que se tiene plena confianza en la institución y solicita que se continúe cumpliendo también por parte de los colaboradores, para que nunca pongan los intereses personales por encima de la ley.





Representante del sector beneficiador

Don Luis Campos, mencionó los desafíos que enfrenta el sector beneficiador, incluyendo las exigencias de la ley, calidad del grano y la necesidad de adaptarse a las condiciones climáticas.

Menciona que lo que le afecta al productor, le afecta directamente al sector beneficiador, el grano llega al beneficio de diferentes maneras: seco, verde y pintón ocasionado por las lluvias. Manifiesta que para procesarlo de la mejor manera se deben adaptar al beneficio las mejores máquinas, a fin de ofrecer al mundo estándares de calidad con el mejor producto.

Comenta sobre el crecimiento de los microbeneficios, que han venido incorporándose a este sector y las grandes luchas que se han dado con el tratamiento de aguas residuales y la gestión de la electricidad en los beneficios. Reconoce la labor del Instituto del Café de Costa Rica, la colaboración de su personal técnico, que ha sido crucial para la implementación de mejoras significativas en este ámbito, generando ahorro a los beneficios y cumpliendo con lineamientos internacionales.

Indica que la Junta Directiva ha tomado acuerdos en beneficio del sector, se crearon los cafés diferenciados que permite pagar por calidad, altura y demás en beneficio de los productores, además de las liquidaciones diferenciadas.

Concluye con que una vez que se informa sobre la trazabilidad del café de Costa Rica en otras naciones, nos dan la razón de que nuestro café tenga mayor valor económico porque se cumple con la ley 2762, que es una ley justa y equitativa.

Representante del sector exportador

Don Iván Fernández, destacó la importancia del sector exportador en garantizar la liquidez del mercado y cumplir con los clientes en términos de cantidad, precio y tiempo.

Resaltó la importancia del valor de la confianza y credibilidad en los negocios de café, y de cómo Costa Rica ha mantenido una buena reputación a nivel mundial.

Destacó que la cámara de exportadores exige los valores de responsabilidad y la ética en el sector, subrayando que la confianza depositada es fundamental para asegurar relaciones comerciales sólidas y duraderas, aún y cuando se compite con otros orígenes que tratan de imitar nuestro café en procesos de calidad.

Indicó que se cuida el nombre de "Café de Costa Rica" y que Costa Rica mantiene una buena imagen a nivel mundial gracias al compromiso de los valores demostrados en la entrega del café; si se coloca un sello de café sostenible, es porque realmente sostenible.

Sugirió varios factores que contribuyen a la credibilidad de Costa Rica en el mercado del café, incluyendo la consistencia en la calidad y el cumplimiento de los acuerdos comerciales, porque Costa Rica siempre cumple, ya que se ajusta a la necesidad del cliente.

El sector trata de demostrar que el café de Costa Rica no es caro, que es un origen valioso.

Representante del sector torrefactor

Don Marvin Rojas, comunicó la importancia de la calidad y la trazabilidad del café costarricense, y cómo el sector tostador ha contribuido a mantener estos estándares y que el sector se ha convertido en un vigilante de la legislación.

Menciona que este sector debe estar pendiente de la inocuidad, etiquetado, empaque, sabores y gustos que le permiten ser un gran aliado del sector y se está convirtiendo en el primer consumidor.





El sector tostador genera aproximadamente 1500 empleos directos. Es el segundo cliente más importante, porque es el que le compra más café a Costa Rica. Señaló los esfuerzos realizados para promocionar el café costarricense incluyendo campañas de marketing, la participación en ferias internacionales y el valor agregado que tiene en el mercado interno.

Destaca que a lo largo del tiempo se ha consolidado nuestra legislación con una relación y un compromiso nacional, tanto a nivel global como entre los diversos sectores que ha generado resultados positivos.

Declara que otros países desearían tener los beneficios de la ley del ICAFE que favorece a los productores, por ejemplo, cuando algún beneficio se presenta para hacer ajustes de precios, el contrato entre partes cuyo garante es el ICAFE y que sirve como garantía en el banco, el diferencial de precios con otros países de 60 u 80 dólares. Rescata el valor agregado que la ley 2762 brinda a todos los sectores con equidad, por lo que Invita a conocer este valor y los beneficios que permite la ley.

Conclusión.

Los cuatro gremios destacaron los valores del café costarricense, incluyendo la credibilidad y la confianza como valores fundamentales y la importancia de la ley que regula al sector, estos elementos han permitido mantener una buena imagen a nivel mundial.

Se mencionó la importancia de continuar acatando la ley que regula el sector cafetalero de Costa Rica, ya que la aplicación de esta ha sido crucial para mantener la calidad, trazabilidad y sostenibilidad del café de Costa Rica.

La pregunta formulada a los panelistas versó sobre la renovación y el manejo de la poda en los cafetales.

En respuesta, se indica que es necesaria la renovación de los cultivos. Asimismo, se recomienda realizar un análisis y pruebas de campo para determinar la variedad de café más adecuada para las condiciones específicas del terreno, con el fin de maximizar la productividad. También se debe manejar la poda, cambiar prácticas culturales y aprender a realizarlo.

Para concluir el conversatorio, el moderador expresó su agradecimiento a los distinguidos panelistas por su valiosa participación y por haber atendido a la convocatoria de la Comisión de Valores del Instituto del Café de Costa Rica. Las experiencias compartidas han reafirmado el valor fundamental de la institucionalidad y han puesto de manifiesto la ética que nos caracteriza, así como los valores que debemos defender y fortalecer continuamente.

Cordialmente,

Original firmado.

Gustavo Jiménez Elizondo Director Ejecutivo ICAFE